

# El Castellano

FRANQUEO  
CONCERTADO

Año II.

Diario de la mañana

Número 509

Teléfono núm. 16

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.—Salamanca, 1 pta. al mes.—En la provincia y resto de España, 2, 25 al trimestre.—Anuncios y reclamos, precios convencionales. Pagos adelantados

Director: CÁNDIDO R. PINILLA

DIRECCION, REDACCION Y ADMINISTRACION  
CALLE DE ZAMORA, 28; PRINCIPAL, IZQDA.

Teléfono núm. 16

## El Castellano es el periódico más barato de la provincia Al borde del fracaso

Para nadie habrá sido un secreto la finalidad del viaje a Salamanca del Inspector general de Sanidad, señor don Eloy Bejarano. Tratándose del director de la Sanidad en España, y estando a las órdenes del señor Ministro de la Gobernación, el señor Bejarano no podía traer otro objeto que comprobar el estado de la higiene de nuestra ciudad—de malísima reputación en España—y decidir si convenía ó no suspender el viaje de S. M. el Rey.

Quizás no están Salamanca y su provincia bien penetradas de la horrible reputación que tiene la ciudad como punto insano. Aún se sigue creyendo fuera de aquí, que perdura y es general el espectáculo de «la moza del cántaro» y sabe todo el mundo que es Salamanca de las ciudades españolas en que la mortalidad es más crecida.

Las últimas noticias sobre el aumento de la endemia de viruela, pusieron el colmo á la medida, y el Gobierno ha dudado si aconsejar ó no la estancia de Alfonso XIII entre nosotros.

Con esto y con que se sepa, donde todo se sabe, que en el mismo Palacio Episcopal hay un solo water-closet... apaga y vámonos.

Menos mal si esta dura lección, que ha podido serlo más, sirve de estímulo y acicate para emprender obras de saneamiento de urgente remedio.

Y no aludimos ahora al dichoso alcantarillado. Queremos aludir á otras medidas de coste muy moderado, que en pro de la salud pública está obligado á tomar por mandamiento de la ley nuestro Excmo. Ayuntamiento, y que no ha adoptado aún.

Por eso resulta tan grave que se tiren á la calle para oropeles y fruterías, las pesetas que deben considerarse como afectas á gastos rios.

Ya se verá en su día. El viaje de S. M. Alfonso XIII va á traer más cola que la del cometa de Biels.

Mientras tanto, puede el baile continuar.

## Ecos mundiales

### El Dragón de Oro

Este es el título de una Asociación china importantísima, formada por opulentos capitalistas del Celeste Imperio, y llamada á acaparar en breve plazo las principales industrias del mundo.

Por de pronto, ella explota los grandes arrozales y las plantaciones de té de China y del Japón, las manufacturas de seda de ambas potencias, la exportación de platanos y otros productos vegetales; en Singapoore, el mejor establecimiento fotográfico de San Petersburgo, y grandes Centros de aplicación de los conocimientos de Química, en Inglaterra y Alemania.

Dispone de numerosos barcos para la exportación por vías fluviales y marítimas.

En el poco tiempo que lleva de existencia ha conseguido extender su esfera de acción de un modo prodigioso.

### Telégrafo en Persia

Actualmente se está tendiendo una línea telegráfica en Persia, que ya se halla terminada hasta Kerman.

El nuevo hilo se separa del antiguo, tendido por las posesiones inglesas, en Kashan, y dentro de poco se extenderá á través del desierto, en el cual se están levantando sólidos postes metálicos, compuestos de numerosas piezas, para facilitar el transporte á lomo de camellos.

### Calor aprovechable

Un ingeniero francés, Mr. Marechal, ha practicado interesantes estudios acerca de la relación que existe entre el número de calorías producidas por las máquinas de vapor y el de las que se aprovechan ordinariamente.

De tales investigaciones resulta que en las máquinas más perfeccionadas de condensación se pierde un 59 por 100 del calor producido.

En los demás motores llega á perderse el 63 y medio por 100.

## La historia al día

### EFEMÉRIDES

#### 24 de Septiembre de 1230

##### Fallecimiento de Alfonso IX de León

El trono de León fué ocupado en 1188 por Alfonso IX, hijo de Fernando II, y tan pronto como quedó reconocido y jurado, pasó á Carrion para ser armado caballero por Alfonso VIII de Castilla. Las buenas relaciones que existían entre los dos reinos, no tardaron en trocarse en hostiles, aunque por fortuna por poco tiempo, pues Alfonso IX volvió á declararse aliado del de Castilla, prometió ayudarle en el sitio de Alarcos, y en 1197 solicitó y obtuvo la mano de su hija doña Berenguela.

En 1212, con motivo del triunfo alcanzado por los castellanos en la memorable batalla de las Navas, convinieron ambos monarcas proseguir la campaña contra los almohades, y dirigiéndose el de León á Alcantara, logró la reconquista de esta plaza (Enero de 1214) después de situarla por dos veces. En 1217 hizo donación de la misma á los caballeros de la Orden de Calatrava, quienes asimismo la cedieron á la Orden de San Julián de Perceiro, que desde entonces tomó el nombre de Alcantara.

De nuevo volvió Alfonso de León á declarar la guerra á Castilla con el propósito de apoderarse del trono que por fallecimiento de Alfonso VIII y por renuncia de doña Berenguela, ocupaba su hijo Fernando III, pero convencido de lo inútil de la tentativa, desistió de su intento y renovó la paz contra los infieles. Entre las muchas victorias que alcanzó por esta época, figa an la reconquista de Cáceres en 1228 y la de Mérida en 1230, cuyo hecho fué el último y más glorioso de su reinado. Además de la prosperidad de las armas, atendió igualmente á los adelantos de las ciencias y artes, y á él se debe la fundación de nuestra célebre Universidad (1223). Cedió la corona durante cuarenta y dos años, falleciendo á los cincuenta y nueve de edad en Villaviciosa de Sarriá. Su hijo Fernando III de Castilla, el Santo, le sucedió en el trono de León, que desde entonces quedó definitivamente unido al de Castilla.

(Prohibida la reproducción)

## De Economía y Banca

### Los mercados de valores

Continúa la sugestión del alza en la mayor parte de los mercados de valores, incluso en el nuestro, que sujeto á las influencias del de París, sigue sus movimientos cual si formara parte integrante de él.

El alza actual es disfrutada por los valores de las grandes sociedades de crédito, los llamados de guerra y los fondos del Estado, excepción hecha

de los rusos, que en la Bolsa de París se mantienen firmes sin subir ni bajar desde hace unos quince días, y los japoneses, que en Londres sufren pérdidas alarmantes que no han podido contener el triunfo de Liao-Yang.

Realmente el alza que experimentan la mayor parte de los fondos públicos no está justificada, pues según las noticias que se reciben de San Petersburgo y Tokio, la guerra continuará sabe Dios hasta cuándo, pése á los rumores de mediación que últimamente han circulado, y por si eso no fuere bastante, se avencinan nuevos empréstitos, para las necesidades de la guerra, y Turquía, Serbia y Bulgaria, tienen en preparación otros.

Por tal motivo el alza actual puede tenerse como fruto de la especulación, lo que obliga á obrar con prudencia, á ponerse en guardia contra probables descalabros, porque sabido es las graves consecuencias que suelen tener los optimismos exagerados de los especuladores.

En nuestra Bolsa los especuladores al alza llegaron á conseguir que el interior alcanzara el 78, y después de defender el terreno palmo á palmo han terminado por ser arrollados, y en la última sesión ha quedado á 77.85, sin embargo de lo cual dicho valor ha ganado 10 céntimos en estos últimos ocho días, no obstante la proximidad del cupón.

El amortizable ha mantenido con más firmeza su alza, sin que la publicación de la ley sobre pago de las deudas de ultramar llegará á resistir su firmeza, habiendo quedado en la última sesión á 97.60, por lo que ha ganado en los últimos ocho días 30 céntimos. La solidez con que ha cerrado, hace concebir esperanzas de nuevas mejoras, lo que dará lugar á que los ofrecimientos aumenten y sobrevenga la baja por exceso de papel.

Las acciones del Banco de España del 478.75 suben á 479, pero después de retroceder á 477, causando horrible pánico, se afirman en 478, y en la sesión de ayer ganan dos enteros, quedando á 480.

Ha sido el valor más movido en estos últimos días.

Los tabacos han sufrido alguna pérdida. En la última semana perdieron 1.75; pero en las sesiones de ayer y anteayer ganaron 75 céntimos, quedando por fin á 420.

Los valores de sociedades que mayor alza han conseguido en estos días son los de la Sociedad General Azucarera. Primeramente comenzaron á circular rumores acerca del dividendo que en breve ha de repartir, y como los tales rumores decían que este será muy importante, en vista de las pingües utilidades que la Sociedad ha obtenido en su primer año de existencia, sus acciones subieron desde el 111 al 114.50, y como después los aludidos rumores se han robustecido, hasta darse ya como seguro lo del dividendo, en la penúltima sesión ganaron 1.50 y en la de ayer 4.90. Nuestra enhorabuena á los accionistas de la Azucarera y deseamos que continúen cobrando buenos dividendos, pero á condición de que

no se lleve á cabo el alza de la azucar con que hemos sido amenazados.

Los francos continúan sin firmeza. Al cesar las ventas oficiales de oro, subieron á 38.05; después bajaron á 37.90 y ayer quedaron á 37.75.

En las libras también ha habido bastantes oscilaciones y después de subir de 34.73 á 34.82, bajaron á 34.77.

José M. de Arévalo.

## Telegramas de anoche

Madrid, 23, 7.30 n.

### De la guerra

El Estado Mayor del ejército ruso dice que los moscovitas tuvieron en Liao-Yang 1810 soldados muertos y que dejaron en el campo de batalla 1.212 soldados heridos.

Tuvieron también dos generales, y 54 oficiales muertos y 752 heridos.

Tres generales y cinco oficiales heridos quedaron en el campo de la lucha.

### Intento de asalto

En el pueblo de Parcusa (Jaén), varios jóvenes de posición desahogada han intentado hoy asaltar el convento de la comunidad religiosa que allí existe no consiguiendo su objeto por intervenir la benemerita.

### La corrida de Logroño

Los toros de Concha y Sierra han resultado mansos.

Bombita y Machaquito estuvieron trabajadores, pero sus faenas resultaron bastante deslucidas por las pésimas condiciones de los bichos.

### La copa del Rey

En las carreras celebradas en San Sebastián ganó la copa de S. M. el oficial francés Claire. Tomaron parte en aquéllas 68 caballos.

Se abstuyeron los oficiales belgas y portugueses.

GARCIA-PLAZA.

## Cosas de la guerra

### Declaraciones importantes

El corresponsal de Le Matin en Londres ha celebrado una conferencia con el vizconde Hayashi, representante del Japón en la metrópoli inglesa.

Traducimos las interesantes declaraciones del importante personaje: «No ha llegado aún el momento—ha dicho—de escuchar consejos amistosos que tiendan á una mediación ó una intervención. Si Rusia lo desea, que lo diga; pero en tanto que Rusia quiera batirse, nosotros seguiremos batiéndonos. No hay que olvidar que nosotros somos defensores y no agresores, como parece creerse. Para nosotros, los rusos, por su ocupación de la Mandchuria y sus manejos sobre el Yalu, antes de la guerra, son invasores. Amenazan llegar hasta nuestras mismas fronteras, y nosotros queremos hacerles retroceder. ¿Cómo, no siendo los invasores, podríamos nosotros detener la guerra? A los rusos es á quienes toca retirarse. Nosotros tendremos las armas, cuando tengamos la certeza de que los invasores no quieren ó no pueden inquietarnos más.

—¿Cuáles serían las condiciones del Japón para hacer la paz?

—No tenemos ninguna. Antes de la guerra, pedíamos, como es sabido, el reconocimiento por parte de Rusia de la soberanía de la China en la

Mandchuria. Hoy, después de nuestras victorias, después de nuestros gastos y nuestras pérdidas en dinero y en hombres, no podemos ya contentarnos con eso. Después de la toma de Puerto-Arturo, no podrán ser tampoco las mismas, y después de la ocupación de Vladivostok y Kharbine por nuestro ejército, nuestras exigencias serían también otras.

Nuestras condiciones dependerán, pues, de las pérdidas que la guerra nos cause y de su duración, siempre en el caso de que salgamos victoriosos.

—¿Y en el caso contrario? —Entonces se hará la guerra sin cuartel, guerra que aniquilará de tal manera los dos países, que ya no habrá necesidad de hablar de condiciones.

—¿.....?

—Hay malos informes acerca de nuestros recursos. El Japón no tiene apenas deuda, y cuenta con recursos considerables para hacer frente á los gastos corrientes, que no serán muy elevados, porque nuestras fuerzas en Mandchuria y en la Corea vivirán sobre el país.

Nosotros estamos, además, muy cerca de nuestra base, en tanto que los rusos están muy lejos de la suya. El porvenir es mostrará que el Japón, contra lo que se cree en el continente, puede luchar tanto tiempo como Rusia. Antes de la guerra, se pretendía que, por tierra, los rusos serían seguramente más fuertes que nosotros. Los últimos acontecimientos han demostrado lo contrario.

Hoy se dice que el Japón no podrá resistir largo tiempo; el porvenir demostrará también que se engañan de nuevo. Nos destruiríamos quizás los dos, pero esto será ciertamente más terrible para Rusia que para el Japón, que al fin lucha únicamente por asegurar su existencia.

—¿Dónde pensáis que pueda tener lugar la próxima batalla?

—En Tie Ling. Las hostilidades no cesarán en el invierno. La campaña continuará. Nuestros medios de transporte han mejorado mucho últimamente, lo cual facilitará considerablemente el avance hacia el norte.

—¿Y Puerto Arturo?

—Puerto Arturo no será tomado por asalto. Hemos renunciado á eso plan; le haremos capitular por hambre. Esto durará más, y verdad es también que su toma dejaría libres muy cerca de 50.000 hombres, que podrían ser enviados al norte; pero tampoco eso nos hace falta.

## Canalejas en Salamanca

El decidido propósito del distinguido hombre público, señor Canalejas, de visitar á Salamanca como turista, realizando una excursión meramente artística y que en el espacio de breves horas le permitiera ver todo cuanto nuestra ciudad encierra digno de verse, hizo el rodearse del mayor misterio, no anunciando su viaje ni á los amigos más íntimos con que cuenta en Salamanca.

Por esta razón, hasta muy entrada la mañana de ayer, nadie tuvo conocimiento exacto de su llegada. El primero en tener alguna noticia fué su amigo particular y político el señor Luna, quien acompañado por el señor Vázquez (don Luis), bajó á recibir al señor Canalejas á la estación á la hora del tren de Plasencia en el que llegó el ilustre político, en compañía de los Sres. Fernández Arias, Saint-Aubin, director del Heraldo y el Ingeniero Jefe de la línea transversal, Mr. Levy.

Los expedicionarios trasladáronse inmediatamente al Hotel del Comercio, y de allí dirigieron á la Rectoral donde visitaron al señor Unamuno y con él la Universidad y la Biblioteca.

Por la tarde vieron algunos otros monumentos, las dos Catedrales y el



### Teatro del Liceo

Anoche se representó por segunda vez la zarzuela titulada «La muñeca», con el mismo éxito que en la noche de su estreno.

La señorita Vela inimitable y preciosa. El señor Ríos muy bien; en esta obra está como en ninguna otra.

La entrada buena, notándose la ausencia de la mayor parte de las señoras y señoritas a quienes no gustan por lo visto los chistes gruesos de la obra.

### Función para hoy

Beneficio de la primera triple señorita Vela que dedica la función a las señoritas abonadas. Se pondrá en escena la zarzuela de Camprón música de Barbieri «Los diamantes de la Corona». La beneficiada cantará además un precioso vals de salón.

### LOCALES

Ha fallecido en Barcelona don Gustavo Peyra Vildósola, hermano de la señora viuda de Iscar.

A las seis y media de la tarde de anteaer dió a luz con felicidad un hermoso niño la señora de don Jose Durán.

Para ir cómodo sin tener averías y evitarse accidentes desagradables, usar siempre bicicletas de primer orden.

Véase el anuncio de Lázaro Bartolomé inserto en 4.ª plana.

La sociedad de licenciados del ejército convoca a una reunión para mañana 25 del actual, a las diez de la mañana, en el salón de la Sociedad, Corriño, 12, para acordar y discutir el mensaje que se ha de presentar a don Alfonso en su próximo viaje a esta ciudad.

Han terminado las audiciones musicales que la banda «1.º de Mayo» tenía contratadas con el Ayuntamiento para la temporada de ferias.

En este mes deben anunciarse las escuelas vacantes, de sueldo inferior a 825 pesetas que han de proveerse por concurso.

Se halla restablecida de su afección la bella señorita Dolores de la Torre, hija del Gobernador civil.

Vean los padres de familia lo referente a los salones de estudio y vigilancia a la entrada de las clases del Instituto, en el anuncio del colegio «Liceo Escolar».

Ha fallecido el anciano presbítero don Mariano Gallegos.

A ruegos de los confiteros, el señor Alcalde les ha autorizado para que tengan abiertas sus tiendas los domingos hasta las dos y media de la tarde.

La iglesia de la Catedral vieja tuvo ayer matrimonio la señorita María Martín de Zorita de la Frontera, con don Tomás Pierna, médico del Olmo de la Guareña (Zamora).

Ayer mañana se produjo un escándalo en la plazuela del Corriño, por intentar las mujeres vendedoras de pesca, que no había de expender allí tencas un individuo forastero.

Se encuentra en Salamanca el joven y estudioso pintor, don Ramón Barberá París.

Creemos firmemente que el Colegio Centro Pensión Mañes es el más antiguo en su clase en esta capital y es el que reúne cuantas condiciones son necesarias para obtener buenos resultados en los alumnos.

Véase el anuncio en 3.ª plana.

Hay comenzado la instalación del gas acetileno en el Gobierno civil, bajo la dirección del señor Sereno.

Por pastoreo abusivo con cabezas de ganado lanar en los montes pertenecientes a la Hacienda y encerrados en el término de Borriecopardo, han sido denunciados a Hipólito Casado Álvarez y algunos individuos más,

Porque así en lo sucesivo a algunos concejales se les podría llamar con toda propiedad «concejales de cartel».

Decididamente Carlos VII está de malas.

Hace pocos días le disparó su hijo una intervención liberal, y hace unas horas le han disparado un pistoletazo.

Y probablemente le ha hecho más daño lo primero que lo segundo.

## El día religioso

### SANTORAL Y CULTOS PARA MAÑANA

Día 25.—Domingo.—San Lope, Obispo; San Solemnico, Obispo, y San Puncio, Obispo; festividad de los Dolores de la Santísima Virgen.

Catedral.—A las nueve y media misa solemne y homilias a cargo del M. I. Señor Doctor Don Juan Manuel Bellido, Canónigo de esta Santa Basílica.

Hermanitas de los pobres.—Por la tarde, estación, cánticos y reserva.

Adoración.—Por la tarde, a las cinco y media, estación, trisagio, meditación, cánticos y reserva.

Iglesia conventual de San Esteban.—Último domingo de mes. A las nueve y media misa solemne. Continúan los cultos anunciados en honor de la Santísima Virgen del Posario.

Parroquia de Sancti-Spiritus.—Fiesta a Nuestra Señora de la Misericordia. A las diez y media de la mañana misa solemne con sermón que predicará el doctor don José Polo Benito, Coadjutor de la misma parroquia. Por la tarde, a las cinco, solemnes completas, reserva y procesión.

Capilla de la Cruz.—Fiesta en honor de Nuestra Señora de los Dolores. A las siete comunión general. A las diez y media misa solemne con S. D. M. expuesto y sermón que predicará el muy ilustre señor Dr. D. Tomás Rodondo, Canónigo de esta Santa Basílica Catedral. Por la tarde, a las cinco, reserva y salve a toda orquesta.

Parroquia de San Pablo (Santísima Trinidad).—Fiesta a Nuestra Señora de las Angustias. A las siete comunión general, y acto seguido se leerá el último día de septenario. A las diez misa solemne y sermón a cargo del R. P. Gabriel de Jesús, Carmelita descalzo. Por la tarde, a las cinco, rosario y reserva.

Día 26.—Lunes.—San Calisto, mártir; San Eusebio, papa, y San Virgilio, Obispo.

Parroquia de San Esteban.—Último día de septenario. A las diez misa solemne y sermón a cargo del R. P. Gabriel de Jesús, Carmelita descalzo. Por la tarde, a las cinco, rosario y reserva.

Los adornos serán atributos y emblemas de la agricultura.

**El del Casino de Salamanca**  
Irán emplazado en la calle de Zamora, frente a la puerta principal de dicho círculo.

De estilo imperio, tendrá una altura de diez metros por cinco de ancho.

En las esbeltas pilastras de sustentación, irán dos mascarones imitación a bronce, y adornos de flores imitando el mismo metal.

En el centro del arco y en su parte superior, se colocarán las iniciales del Casino, y debajo de ellas una dedicatoria a S. M., en letras de oro.

Las pilastras estarán coronadas por un remate dorado, y de cada una arrancará una bandera nacional.

Conduciendo bastante vajilla y provisiones han llegado a esta ciudad varios cocineros de La Casa Real.

—La Diputación provincial ha adquirido 40 camas, con los sommieros correspondientes para la servidumbre del Rey que se hospedarán en el Palacio Episcopal.

—Trabajan en las obras de instalación del marmolista Alfonso Izquierdo, ebanista-mueblista Valentín Muñoz, tapizado, Luis Huebra, carpintero, Julián Blanco, almirador, Francisco Torres y sobrino.

Los de la «Electricista Salmantina» instalarán aparatos de luz.

—Para concurrir a la tribuna de las señoritas charras, se han inscrito las siguientes:

Señoritas Joaquina Maldonado, Eusebia G. Domingo y Cobos, María Matra Montalvo, Remedios Angoso y Blanco, Justina León Muñoz, Francisca León Muñoz, Carmen Castillo, Dolores Mendibil, María Galsche, Isabel Rodríguez García, Concepción Navarro, Josefa Delgado, Margarita Villarael Blanco, María del Pilar Cobaleda, Rosario Sánchez, Carmen Pérez Hernández, Aurora Alonso García, Romualda Romo, Matilde Santos Ramos, Anunciación Baranda, Matilde Sánchez Riesco, Purificación García Sánchez, Margarita Ramón y Lina Josefa Nuñez Ballardares y Rosa Madrazo Torres.

## AL VUELO

¡Las señoritas charras!

Ya habrán caído ustedes en la cuenta de que eso es un contrasentido.

Por que si son señoritas no son charras, y si son charras, auténticas, no son señoritas.

¿En qué quedaremos?

Aunque, bien mirado, la cosa es muy sencilla.

Quedaremos en que serán señoritas, por dentro, y charras por el traje.

Es decir, charras... falsificadas.

Después de todo, no tiene eso nada de particular.

¿No vamos a falsificar también la ciudad, vistiéndola de garrabainas y follaje?

«La pulcra y rica Salamanca», es posible que vaya diciendo de aquí el Monarca cuando nos abandone.

Y nosotros podríamos gritar como los chiquillos en el tiempo de las pegajas:

—¡Que la lleva, que la lleva!

Quedamos, pues, en que las señoritas charras no serán charras ¿eh? sino señoritas disfrazadas con manto de vuelta y rebecillo.

En que Salamanca no será Salamanca, sino, acaso, lo que debiera ser Salamanca en limpieza y otros menesteres.

Y en que somos unos caricaturistas, ó unos guasones, de primera.

No en vano nos llaman «los andaluces de Castilla».

¡Oh, la seriedad castellana!

Haciéndose cargo un colega de que los diputados provinciales, en las fiestas que se aproximan, llevarán como distintivo una medallita construida xprofeso, pregunta:

«¿Y los concejales, qué llevarán... un cartel?»

Pues mire usted, compañero, no estaría mal eso.

Se discutió durante una hora y en la discusión intervinieron muchos de los presentes, acordándose al fin:

No pedir a S. M. el bronce para el mausoleo de las víctimas del 2 de Abril y solicitar en cambio: la implantación en Salamanca de los estudios ibero-americanos, la creación de plazas para estudiar un año en el extranjero alumnos de las cuatro Facultades, uno por cada facultad y cada Universidad y la creación en la Facultad de Medicina de Salamanca de clínicas especiales.

### En el Gobierno

En el Gobierno civil se han reunido ayer las comisiones que intervienen en la preparación del recibimiento a don Alfonso.

Se ultimaron importantes extremos, y se acordaron pormenores de organización en otra reunión que ha de celebrarse con los diputados y senadores.

### Iluminación

El Cabildo iluminará las fachadas principales de la Catedral nueva.

Al efecto, se instalarán nueve arcos voltaicos.

### Merienda a los niños

El pensamiento iniciado por el señor Conde de Ardales y algunos otros socios protectores del Círculo de Obreros de obsequiar con una merienda a los niños de los obreros, ha caído muy bien en la opinión y ha hecho ya mucho camino.

La suscripción abierta para tal objeto se eleva ya a la suma de 400 pesetas.

Al acto en que se verifique el reparto de las meriendas se invitará a S. M. y tendrá lugar en el Círculo de Obreros.

### El regio alojamiento

Ya están instaladas las mesas en el comedor del Palacio. Se han colocado dos laterales y una de cabecera, capaces como para cuarenta cubiertos.

También han empezado a amueblarse las habitaciones y despachos para los señores Jefes de Palacio y de Alabarderos en el piso principal, en la misma galería que don Alfonso.

En el despacho de S. M. se han colocado los cuadros de mayor mérito; entre ellos figura el San Jerónimo que poseen los señores marqueses de Castellanos.

Las oficinas de la Secretaría del obispado, que se habían establecido en la planta baja, han sido trasladadas, utilizándose aquellas habitaciones para dormitorios.

### Programa

Ya se ha devuelto de Madrid el programa a que ha de ajustarse la visita régia.

S. M. llegará el día 29 a las dos de la tarde; se dirigirá a la Catedral donde se cantará el «Te Deum»; después al Ayuntamiento y Diputación, donde se verificarán las recepciones populares y la de Alcaldes de la provincia.

Por la noche habrá comida oficial. Día 30.—Visita a los monumentos de la ciudad, viaje a Zamora y regreso a las seis para visitar los centros de obreros y asistir a la función de gala del Teatro Bretón.

Día 1.º. Continuará visitando otros edificios monumentales, asistirá a la apertura del Curso Universitario y probablemente a la corrida, aunque esto depende de la hora en que haya de regresar a Madrid, que aún no está fijada.

### Eliminaciones

Por falta de tiempo ha habido que desistir del acto literario que se proyectaba celebrar en el Instituto y de la visita al nuevo Hospital.

Por la misma causa no se llevará ya a cabo la iluminación de la fachada de la Universidad.

### Los charros

No son ciertos los rumores hechos circular referentes a la suspensión de la cabalgata de charros. Esta se celebrará conforme se halla proyectada y es seguro que por su originalidad ha de ser muy del agrado de don Alfonso.

### Tribuna

Se dice que la señora marquesa de Castellanos levantará delante de su palacio ó en otro sitio de la ciudad una tribuna para jóvenes artesanas.

**Arco del gremio de labradores.** Será colocado a la entrada de la calle de Zamora.

Se construirá de cuatro pilastras que sirven de sostén monumental a tres arcos, en cuyo centro va un escudo y una expresiva dedicatoria al Rey.

Convento de San Esteban, donde los PP. Dominicos, con la mayor atención y complacencia, mostraron a los excursionistas los tesoros artísticos, las reliquias y riquezas de todos géneros que encierra la iglesia y el antiguo convento.

Acto seguido el señor Canalejas y sus compañeros de excursión, dirigieron a la estación del ferrocarril, para tomar el tren en que habían de regresar a Madrid.

Algunos amigos particulares y políticos del Sr. Canalejas que habían ya tenido noticias de su estancia en Salamanca, esperándole en la estación para cumplimentarle y despedirle.

El señor Canalejas, agradeciendo mucho estas muestras de deferencia, conversó algunos minutos con sus amigos, despidiéndose de todos con frases de afecto y cortesía.

En el break de Obras públicas donde los excursionistas hacían su viaje, subieron también los señores Luña, Villarta y Pedraz, quienes se proponían acompañarles hasta una de las próximas estaciones.

Entre las personas que acudieron a saludar al señor Canalejas y sus acompañantes, recordamos a los señores García Ruiz, Rodríguez (don Victoriano), Nuñez (don Francisco), Fernández Cobo, Pérez Allú, Iscar (don Juan), Pascual Español, Ballesteros, Pinilla (don C.) y algunos otros.

Como es de suponer, el señor Canalejas no quiso hablar de política y se limitó a dar a conocer a sus amigos las impresiones que había producido en su ánimo la contemplación de las maravillas monumentales que encierra esta ciudad, que por primera vez visitaba.

No dejó, sin embargo, de dar a conocer los propósitos que le animan como hombre público y el juicio que le merece el estado actual de la política.

El señor Canalejas cree que la discusión de la reforma del Concordato en las Cortes se planteará pronto, contra el deseo del señor Maura, que intenta aplazarla; y que esa discusión será larga y movida. Piensa también que la unión de los liberales no es una gran necesidad, y no se muestra partidario de ella, si no se hace dentro del más amplio espíritu liberal y democrático.

## Agricultura y mercados

### Salamanca ca.

Compra del día:

Trigo a 49 reales fanega.  
Borbilla a 48.  
Trigo rubión a 47.  
Sobre wagón 51.  
Centeno a 39 id.  
Cebada a 32 id.  
Algarrobas a 39 y 1/2 y 40.  
Compradores retraídos, mercado flojo.

### Peñaranda

de 22 de septiembre

Trigo candeal a 12,50 pesetas fanega.  
Centeno a 9,75.  
Cebada a 8,50.  
Algarrobas a 9,75.  
Guisantes a 10,75.  
Patatas a 1,50 arroba.  
Bueyes a 490.  
Novillos a 400.  
Añojos a 200.  
Cotrates a 290.  
Ovejitas a 16.  
Corderos a 8.  
Cerdos al destete a 11.  
Id de seis meses a 35.  
Caballos a 350.  
Mulas a 890.  
Asnos a 130.

Han salido por ferrocarril 16 wagones de trigo, 2 de algarrobas, y 2 de centeno.

Han ingresado durante la última semana en los almacenes de esta villa 1.500 fanegas de trigo, 300 de centeno, 100 de cebada, 100 de guisantes y 100 de garbanzos.

El Corresponsal.

## La venida del Rey

Los estudiantes

Ayer tarde se reunió n. como de costumbre en la cátedra de Fray Luis de León.

Presidió el señor Iscar y asistieron de ochenta a cien alumnos de todas las Facultades, del Instituto y de la Normal.



naturales y vecinos del pueblo de Valdejalero.

La Ciudad Rodrigo ha salido precipitadamente para Madrid con objeto de someterse a una delicada operación quirúrgica...

Una comisión de periodistas zamoranos ha escrito al director de El Adelanto, ofreciéndose a los compañeros salmantinos que vayan a la capital...

El señor Caballero les ha contestado, en nombre de los diarios de esta ciudad, agradeciendo su atención...

El fallecido ayer a consecuencia de la epidemia variolosa, llamábase Eladio Elvira Sánchez, habitante en la Cuesta de Sancti-Spiritus.

Por telégrafo

Servicio especial de El CASTELLANO Madrid, 24 Varias horas.

Huelga grave

En la Coruña ha estallado la anunciada huelga general de trabajadores. Las autoridades tratan de que lleguen a un arreglo...

De la guerra

Las posiciones que los rusos ocupan cerca de Mukden en el desierto de Tsilin han sido atacadas dos veces por los japoneses...

Sin dinero

En el Ministerio de Marina se han agotado las consignaciones, por lo

cual no han cobrado los temporeros. En Octubre próximo probablemente dejarán de cobrar los generales de la reserva...

Al río

En Nueva-York en el barrio de Grives, cayó al río un andamio resultando ahogados veinte obreros y varios gravemente heridos.

Preparativos

Las tropas del Mikado se ocupan estos días en conducir cañones a las inmediaciones de Puerto-Arturo. Para colocarlos en posición conveniente tienen que emplear esfuerzos poderosísimos.

Barco ruso

De Las Palmas ha zarpado el transporte ruso Jerek. Se dice que tomó furtivamente carbón en aquel puerto.

Recibimiento oficial

El Ayuntamiento de Zaragoza acordó salir a recibir en corporación con los maceros y las insignias al señor Salmerón. Los concejales monárquicos protestarán del acuerdo.

Los liberales zaragozanos se han negado a concurrir al mitin anticlerical.

Pánico

Durante el festival hípico celebrado ayer en la plaza de Toros de Valladolid, se desarrolló una horrosa tormenta y cayeron tres chispas, resultando un empleado con contusiones. El pánico que se apoderó de los espectadores es indescriptible.

Huelga terminada

Comunican de Bilbao que los obreros panaderos han acordado volver al trabajo, por haber transigido los patronos con la mayor parte de las condiciones impuestas por aquellos.

Alcalde que dimite

El Alcalde de Barcelona ha dimisionado el cargo por haberle negado el Ministro de la Gobernación el permiso solicitado para abrir los establecimientos públicos mañana, Domingo, fiesta de las Mercedes.

El combate

Annuncian del teatro de la guerra que según todas las probabilidades la primera batalla que ha de librarse entre las fuerzas rusas y japonesas, será en las inmediaciones de Houn-Ho, y alcanzará una línea muy extensa.

GARCIA-PLAZA.

Est. tip. de Almaráz y Comp.ª

Academia-Colegio de San José

Alumnos internos y externos de Universidad e Instituto.

Este Colegio es el que ha obtenido mayor número de Sobresalientes y Notables en los últimos exámenes.

Para informes al Director don Gabriel Díaz, Conde de Romanones, 7 (antes Libreros), Salamanca. 3-3

Gran Café - Restaurant SUIZO

de Vicente González

Zamora, 2 y 4 - Salamanca

Cubiertos desde 2,50 pesetas en adelante. Se hacen servicios para bodas, banquetes y otros encargos.

Esmero y economía

Bodegas de V. VILLAR

En vista de la aceptación que han tenido los vinos embotellados de estas bodegas y para corresponder a las atenciones del público, desde esta fecha se venden las siguientes clases de vinos:

Cosecha de 1900, 35 céntimos sin casco; botella bordelesa.

Idem de 1901, 50 id. id.

Idem de 1903, 30 id. id.

También se venderán en breve los últimos vinos de Jerez, de la acreditada casa de Francisco A. González.

Colegio del Ave-Maria

Centro de educación para niñas dirigido por D. Fílemon Blázquez Castro MAESTRO SUPERIOR

CALLE DE ZAMORA, NUM. 24 (San Eloy)

En este Centro que está montado con todos los adelantos que la moderna Pedagogía reclama, encontrarán los padres todo cuanto es necesario para que sus hijas puedan recibir una buena y completa educación.

La escuela será graduada teniendo cada grado un profesor distinto.

Para la enseñanza de párvulos hay un reputado profesor que ha practicado en Granada, Burgos y Valladolid, con inmejorable éxito, procedimientos especiales para la educación.

Queda abierta la matrícula desde el primero de Septiembre en el despacho del Director; Escuela de N. y B. A. de San Eloy, principal, derecha. Las clases comenzarán el día 15 del mismo mes.

Para más detalles, pídase reglamentos al Director con la misma dirección.

SE VENDEN una JARDINERA de seis asientos y una STARTANA--Pazuela de San Julian, 27, darán razón.

LOS ARADOS Y TRILLOS MECÁNICOS

QUE CONSTRUYE

GONZALO SANCHEZ

de Calzada de Valdunciel, son los que hasta ahora han dado mejores resultados por la facilidad de su profundización en el terreno y su sencillo manejo...

Estos trillos y arados llamaron la atención en el concurso de obreros del campo últimamente celebrado en Salamanca, por su comodidad y buenos resultados.

Para encargos al constructor GONZALO SANCHEZ, en Calzada de Valdunciel. 3-10

Centro-Pensión Mañes

para alumnos oficiales de las Facultades e Instituto Director propietario: D. José Mañes Casaus

CALLE DEL SILENCIO 1 Y TOSTADO 1 - SALAMANCA

Este acreditado centro docente, instalado en punto céntrico, muy próximo a las Facultades e Instituto, ha conseguido sorprendentes resultados en la enseñanza...

La casa colegio consta de espaciosas habitaciones, salones de estudio, comedores y amplias clases distribuidas entre las dos casas, SILENCIO 1 y TOSTADO 1, comunicadas a este objeto, formando así un solo edificio de grandes dimensiones.

El Profesorado consta de Licenciado en Sagrada Teología (Capellán), Doctores y Licenciados en Letras, Ciencias, Derecho, Medicina, Perito Mercantil, Auxiliares y Licenciados de Obras públicas y Maestros superiores de 1.ª enseñanza.

Los alumnos son acompañados a las respectivas clases oficiales por los Inspectores y a todos se les explica cada día la lección que al siguiente han de dar en el Instituto o Facultad.

En la Escuela modelo que a cargo de acreditado profesor central se estableció en este Centro, se siguen obteniendo rápidos progresos, explicándose en ella la primera enseñanza y la preparación en Normales e Instituto.

Continúan las clases de preparación especial para los alumnos que deseen obtener el grado de Bachiller en el próximo Junio o Septiembre.

Exactitud y formalidad en las cuentas, estrictamente ajustadas al reglamento.

Siendo este Centro el más antiguo en su clase en esta capital y el que en todos los cursos ha tenido mayor número de alumnos que todos los demás Colegios, lógico es suponer que también ha obtenido los más brillantes resultados.

Se admiten internos, medio pensionistas y externos vigilados, desde seis años en adelante.

Alimentación verdaderamente sana, abundante y nutritiva, como lo tiene acreditado este Centro.

Prévia autorización, se formalizan toda clase de matrículas en los centros oficiales.

Pídase detalles y Reglamentos al Director

Agencia de Negocios

García Barrado (antes Rua) núm. 51-Salamanca

Esta Agencia, dirigida por los señores D. Ceferino de Castro y Parada y D. Martín Redondo Andrés (oficiales que fueron del difunto Notario señor Gorjón), además de dedicarse al despacho de toda clase de asuntos administrativos, representación de Ayuntamientos, colocación de capitales, administración de fincas, etc., su especialidad consiste en la formalización de testamentos, en el cual encontrará el público gran economía y en el despacho de documentos o escrituras de las oficinas de Hacienda y del Registro de la Propiedad...

El socio don Ceferino de Castro ejerce a la vez el cargo de Procurador de los Tribunales, circunstancia muy digna de tenerse en cuenta por las ventajas y garantías que esto supone para el público en general.

El tiempo que esta Agencia lleva trabajando y el éxito alcanzado es la mejor garantía para el público.

Reconvenciones.



La iglesia parroquial de la extensa barriada estaba obscura y casi desierta. En un altar lateral comenzaba la primera misa, que oían únicamente dos o tres ancianas. El párroco, de avanzada edad, pero aun fuerte y vigoroso, alto, delgado, de aspecto venerable, cruzó la ancha nave, con reposado paso, desde la sacristía al confesonario: sentóse en él dejando abiertas las dos ventanillas; después de dirigir rápida mirada en derredor para convencerse de que no le aguardaba penitente alguno, colgó el bonete, dejó el breviario en espera de que penetrara mas luz a través de los cristales de colores de las ojivales ventanas y permaneció inmóvil en actitud de orar.

Pronto fué interrumpido; oyóse girar la mampara; el roce de un vestido sobre las simétricas baldosas del pavimento y pasos cortos y desiguales, apenas perceptibles. Era una dama de regular estatura, delgada, joven, morena, cuya elegancia natural hacía resaltar la sencillez de su negro traje; cuya distinción se apreciaba a primera vista, hasta en el mas insignificante detalle.

Marchaba con inseguridad, como si desconociera el templo: quizás residiese en el centro de la populosa ciudad y hubiera llegado al barrio en algun tranvía; detuvo un instante como para orientarse, avanzando después resuelta hacia el confesonario que el cura de almas ocupaba; se

arrodilló ante una de las celosías plegando el vestido con ademán no exento de coquetería; dirigió al interior breve mirada, entornando seguidamente los negros ojos, mientras leve movimiento agitaba los sonrosados labios y la enguantada mano describía sobre el rostro la señal de la cruz.

El párroco, entre tanto, cerró la ventanilla del lado opuesto, apoyó el codo sobre el brazo del asiento y se inclinó en ademán de escuchar.

—Padre—dijo por fin la dama—mas que vuestra absolución, deseo vuestro consejo. Quisiera consultaros; tener así como una conversación con persona allegada. No es apropiado el lugar; tal vez abuse.

—Tiene la confesión dos objetos, hija mía; y el de prever no es seguramente el menos importante. Decid cuanto gustéis. Yo os daré sano consejo con el auxilio de la Divina Gracia.

—Necesita, é, ante todo, poderos en antecedentes. Soy casada desde hace cuatro años. Quisiera a mi marido con delirio, y le quiero aun mucho. Pensé que no podría amar nunca a nadie mas que a él; pero desde hace algunos meses un amigo suyo que al principio me fué tan indiferente como tantos otros, comenzó a interesarme; noté que se fijaba en mí con insistencia, pero sin permitirme ni la menor libertad: le veo periódica y frecuentemente sin que pueda decirse que prodiga sus visitas con prudencia y discreción asiente a cuanto expongo. Formas que trato de evitarlo, pienso constantemente en él: noto su falta cuando está ausente: me parece sublime cuanto dice: le miro contra mi voluntad. Es lo cierto que yo antes feliz, ya no lo soy. que encuentro en mi marido, en el padre de mis hijos, defectos que antes no encontraba; que sin darme de ello cuenta, al hablar con amiga íntima, hago que la conversa-

ción recaiga en el otro; que la lectura que antes me distraía, no me entretiene, interesándose solo la que trata de amores contrariados, ó de hombres extraordinarios en algún sentido, en cuyo caso parece que lo encuentro personificado. Son sus insinuaciones tan discretas é indiscretas, que no dan lugar a alarma ni inspira desconfianza a mi marido.

Todo esto no es pecado: no hay en mí falta: de nada me remuerde la conciencia; pero quiero terminar esta situación, poner fin a la lucha que sostengo en mi interior, y por eso deseo vuestro consejo, Padre, porque lo he intentado y no puedo conseguirlo. Por eso dije que no necesitaba absolución puesto que no ha habido falta.

—Y al decirlo, hija mía, os juzgásteis con demasiada benignidad, porque a Dios se le ofende de pensamiento, palabra y obra y... puede bastar el primero para destruir también para siempre la feliz vida conyugal. Dice el poeta:

perseguir el pecado cuando nace y en los pliegues se oculta del deseo.

Y usted, en vez de perseguirlo lo busca puesto que procura ver y agrada a aquel de quien debió haberse desentendido el primer momento; sostiene conversaciones pesadas, lee novelas que ecitan su criminal pasión, y pone en ridículo, por lo menos ante él la amiga y usted misma al hombre que la eligió por esposa é hizo depositaria de su honra. Todo esto tiene gravedad siquiera sea relativa bajo el punto de vista religioso, pero hoy debemos tratar el asunto considerándole de distinto modo, pues en su matrimonio le amenaza un gran peligro.

—Yo no he faltado a mis deberes. Si domino

una pasión vehemente; si sé resistir, más valor tendrá mi virtud, más meritoria será.

—Podré conceder que sea así para Dios y para la sociedad, mas no para vuestro marido, cuyo propósito no fué seguramente buscar la heroica, y si la amante, la compañera. La intención es el alma de las acciones. Para juzgar con imparcialidad sobre cualquier asunto debemos ponernos en la situación del contrario. Siguiendo este procedimiento, supongamos que usted observa que su madre ama a un amigo de la familia limitándose á coquetear, cruzar miradas de inteligencia, palabras de doble sentido, procurar agradarle. ¿Gana con tal conducta en el concepto de su hija? ¿Se le ocurrirá á usted felicitar a su padre por la resistencia y el heroísmo de aquella? El marido de usted se apasiona por otra y es correspondido, sin que á pesar de ellos traspasen los límites del deseo. Seguramente no experimentará usted satisfacción, antes al contrario, se sentirá humillada, en ridículo, y ella, la rival, le inspirará odio, porque el amor es altamente exclusivista; no se satisface con el presente que aspira á más de ser correspondido en la actualidad á haberlo sido en lo pasado y á la convicción de serlo en lo porvenir. Una infidelidad conyugal, aunque solo sea de pensamiento, puede producir funestas consecuencias. Acontece con el amor, con la ilusión, algo análogo á lo que con un frasco de estimada esencia que guarde cuidadosamente en su tocador.

(Continuará)



Fábrica de chocolate

JUAN FRANCISCO MARTINEZ

Plazuela de San Juan de Barbalos, núm. 12. SALAMANCA.

Siendo esta la única montada en esta localidad, con los últimos adelantos en la fabricación de tan preciado producto, y en la seguridad de que el público inteligente ha de responder a mis sacrificios, tengo el gusto de ofrecerle un gran surtido de todos los precios, desde 150 pesetas en adelante, sirviéndolos a domicilio, con la garantía de que, si al tomarlo, no fuera de su gusto, pueden devolverlo, y esta casa reintegra el importe. El género de esta casa, además de en la Fábrica, se halla de venta en varios establecimientos de ultramarinos y en la confitería de la Sra. Viuda de Mariano Rodríguez, Plaza Mayor.

Al propio tiempo cuento con un gran surtido en cacao de todas clases, para las personas que labran en sus casas y quieren hacer un pequeño ensayo, con lo que quedarán convencidos de la verdad, en las mismas condiciones ya dichas.

En la seguridad de que haciendo una pequeña prueba, he de ser agraciado con sus encargos, teniendo el gusto de ofrecerme S. S.

NOTA.—No confundir esta casa con la Fábrica San Juan de Sahagún.

TESORO

Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL de E. Mora.

Tan cierto estoy de que arriba afirmo, que devolveré el importe del específico a todo el que demuestre en debida forma haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.

Caja de 40 píldoras, DOS pesetas.

Único depósito para la venta de píldoras tefrifugas de E. Mora: almacén de drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corriño, 22. Salamanca.

Banco Vitalicio de España

Sociedad anónima de seguros sobre la vida a prima fija

Capital social. . . . . Ptas. 15 000.000  
Reservas, hasta 31 de Diciembre, de 1903 > 17 638 509.68  
Capitales asegurados por diferentes conceptos desde la fundación— la Compañía hasta 30 Abril, 1904.. > 441.176.152, de  
Pagado a los asegurados hasta igual fecha > 29 259 839.48  
Esta sociedad se dedica a constituir capitales pagaderos a la muerte del asegurado ó a un plazo determinado para la formación de dotes, redención de quintas y demás combinaciones análogas, rentas vitalicias inmediatas ó diferidas y compra de usufructos y nudas propiedades.

REPRESENTACIONES EN TODA ESPAÑA

Domicilio social: Acha, 64. — BARCELONA

Delegado en Salamanca: Don Manuel Peralta  
San Pablo, 66

EL DIA

Seguros Marítimos Incendios, Valores.

Capital Social 10.000.000 de pesetas.

CARTAGENA

Sub-director D. Antonio Alcaide, Plazuela de la Libertad, núm. 6 SALAMANCA.

EL PROGRESO

de las industrias salmantinas

MIRAT É HIJO

FABRICAS

- De Abonos Químicos y Minerales.
- De Acido sulfúrico.
- De Acido nítrico.
- De Superfosfatos.
- De Almidones.
- De Pastas para sopa.

ALMACENES

- De Garbanos (primero de Castilla).
- De Sales amoniacaes.
- De Sales potásicas.
- De Sales nítricas.
- De Escorias Thomas.
- De Fosfatos minerales y de huesos.

Molienda y Tamizado mecánicos

18 Medallas y varios diplomas

CATÁLOGOS LISTINES CONSULTAS GRATIS



FERRETERIA

de

Hijos de A. LLORENTE

Gran surtido en artículos para obras, herramientas, utensilios de cocina, molduras, inodoros, camas, jergones, sifones, patio, cribas, muelles, alambres, espinos artificiales, telas metálicas, zinc, cubos, baños, palas y papeles pintados desde 0,25 pesetas el rollo.

Sanchez Barbero, 9 y 11



Liceo Escolar

Colegio dirigido por D. PEDRO GONZALEZ GARCIA DOCTOR EN FILOSOFÍA Y LETRAS Y ABOGADO PLAZUELA DE LOS BANDOS, NÚMERO 5—SALAMANCA

Los alumnos de este Colegio recientemente instalado, han obtenido en Mayo último once matriculas de honor, diez y nueve sobresalientes y quince notables en cuarenta y nueve exámenes.

Este centro de enseñanza ha superado, por lo tanto, muchísimo, en matriculas de honor, a los demás de Salamanca y su provincia, y relativamente al número de alumnos, es el que más sobresalientes y notables ha obtenido.

Creyendo, por experiencia indiscutible, que en viviendas raquíticas de casa particular no puede implantarse otro régimen que el de un nuevo hospicio, pero en manera alguna el ordenado y colectivo propio del colegio; este centro de enseñanza ha sido instalado para los cursos sucesivos en local céntrico y amplio; con dormitorios para más de cincuenta internos, salones de estudio para sesenta ó setenta, extensas clases y patios espaciosos, en donde podrán los alumnos entregarse a las diversiones propias de la edad, jugar a la pelota y, en una palabra, disponer de espacio para cuando el mal tiempo ó las circunstancias no permitan el paseo diario con el instructor.

Se admiten internos, medio-pensionistas y externos de Facultad, Instituto é ingreso en la segunda enseñanza.

También se ha creado una sección que asistirá diariamente a los salones de estudio del Colegio y será vigilada a la entrada de las cátedras oficiales del Instituto, sección extraordinariamente económica y utilizable principalmente para los padres que residen en Salamanca.

Para profesorado, pensiones, organización y demás detalles, pídase reglamentos y cuantas noticias se precisen, al Director.

Cartilla Agrícola de «El Castellano». Precio: 25 céntimos de peseta. Para pedidos a la Administración de este diario

ELIX CARBAJOSA RICO

Sucesor del Armuñés—Dr. Riesco, 33—Salamanca

Gran depósito de vinos de Valdepeñas, Rioja, Málaga, Moscatel, Cariñena, Jerez, Vinos comunes del país, tintos y blancos. Vinagres de puro vino. Aguardientes, Espíritus y Refrescos de las marcas más acreditadas de España, todos a precios muy económicos.

Se sirve a domicilio en puntualidad | Se venden botecos desde 35 pesetas



Lázaro Bartolomé

RUA, 13 y 15

BICICLELAS con rueda libre y freno a la yunta de la rueda motriz, de venta y alquiler, de las mejores marcas francesas.

CLEMENT, GLADIATOR É HIRONDIER

Muy en breve se recibirán otras marcas buenas de Bicycletas, bastante más baratas, con yuntas de madera, niqueladas y esmaltadas, que se dedicarán solamente a la venta a precios muy económicos, al alcance de todas las fortunas.

También se recibirán en uno de estos días, CUBIERTAS, CAMARAS DE AIRE, DISOLUCIÓN, ETC., ETC., de la casa DUNLOP, que es la mejor fábrica de esta clase y la más reputada del mundo.

MOTOCICLETAS nuevas y usadas, de venta, y accesorios de todas clases, que se venderán a precios muy reducidos.

Se dan precios y detalles por correo a todo el que lo solicite y pueden hacerse encargos desde las SEIS de la mañana hasta las DIEZ de la noche

Fíjense bien: Rua, 13 y 15

TIENDA DE LOS CUBANOS

Frente a la Relojería de Carranza

Empresa Anunciadora LOS TIROLESES Empresa Anunciadora

Establecida en MADRID

Oficinas: Romanones, 7 y 9, entresuelos anuncios, reclamos, noticias y comunicados en los periódicos de Madrid, provincias y extranjero, con combinaciones a precios muy reducidos.

Esquelas de defunción y aniversario en los periódicos, con altos descuentos.

Anuncios en los teatros, tranvías, vallas, medianerías, Kiosco frente a las Calatravas y programa oficial del Teatro Real.

Pídase Tarifas | Rápidas propagandas

Baños de Ledesma

(provincia de Salamanca)

Temporada oficial: de 1.º de Junio a 30 de Septiembre

Abiertos TODO EL AÑO

Sin rival contra el REUMA, PARALISIS, NEURITIS, COREA y otras neuritis. Se venden frascos de SU PURARIA (grasa) en las principales farmacias de Salamanca.

Para más detalles, dirigirse al ADMINISTRADOR DE LOS BAÑOS DE LEDESMA, D. CARLOS LLAURADO

Platería, Joyería y Relojería

Viuda é Hijos de Fernando Garcia

Posta Iglesias, núm. 10, SALAMANCA.

Taller de construcción

Casa fundada en 1810

Se compra Oro, Plata y Plomo, y toda clase de monedas.

Promociones en varias Exposiciones

NUEVA RELOJERIA

RAMÓN DE P. CARRANZA Y BURGUEÑO

García Barrado (antes Rua) núm. 18

En esta casa encontrará el público relojes de todas clases y precios, de las marcas más acreditadas como son LONGINES, OMEGAS, ETC. Especialidad en relojes de oro para caballero, de los más extra-pianos fabricados hasta el día.

Composturas económicas, por delicadas y difíciles que sean; se admiten para relojes a precios convencionales.

Se colocan Relojes de Torre \* García Barrado (antes Rua) 18 Frente al Comercio de los Cubanos



Inventor de los renobrados medicamentos CASILLE

Diputación núm. 349 BARCELONA.

Los adelantos de la CIENCIA han logrado el doctor Casile, de Napoles, descubrir los milagrosos medicamentos que curan infaliblemente la acidez del estómago. A la más pequeña manifestación de un resfriado tozudo, catarrros bronquiales, gripe, asma (sufocación), esputo crónico y cualquier enfermedad del pecho, tomar inmediatamente las Perlas Casile, que no solo curan infaliblemente estas enfermedades, sino que se tendrá la completa seguridad de no contraer otras más graves. Siguiendo este método se podrá decir no más acidez. Si por descuido no se hubiera seguido este tratamiento y por desgracia cualquier persona se encontrara atacada de tisis, no tiene que apurarse, porque gracias a los constantes estudios hemos podido encontrar los renombrados Conites Casile, que asociados a las Perlas combaten con eficacia la tisis en cualquiera de sus periodos.

Después de largas experiencias compusimos el Balsamo Casile, que no solo cura prodigiosamente todas las enfermedades del estómago, como son acidez, inapetencia, gastralgias, dilatación, catarrros, úlceras, hiato péloro-duodenal y toda clase de dispepsias, haciendo desaparecer al momento los vómitos, ardores y pesadumbre, sino que se recomienda como indispensable para todos los convalecientes de cualquier enfermedad.

Precio de venta: Perlas Casile, 5 pesetas. Conites Casile, 5 pesetas. Balsamo Casile, 5 pesetas. De venta en las acreditadas farmacias y en casa del inventor Diputación, 349, Barcelona. En Salamanca, farmacia de Sagrada Familia, Plaza de la Victoria, 1.